

PROXIMAMENTE

Apertura en los Almacenes Santa Maria de los grandes talleres de sastrería paisano-militar, donde se confeccionarán con el mayor esmero, todas las creaciones del corte inglés más perfeccionado.

Inmenso surtido en pañería color y negro de las más acreditadas marcas del país y extranjero.

Desde 1.º de Octubre se admiten ya encargos

Calles Arravalela, 1 y Nueva, 45

Señor Director de EL BIEN PÚBLICO:

Muy señor mío: Después de la excursión a Addaya realizada el 19 de Agosto último por los exploradores, primero en el que han pasado el día completo en el campo, este Comité organizó entre ellos un concurso para escoger las mejores descripciones de la expedición, a fin de fomentar el espíritu de observación y el hábito de relatar por escrito con claridad y sencillez lo observado y al mismo tiempo para constituir una sección de cronistas de nuestras expediciones.

Se presentaron 44 trabajos, todos aceptables, eligiendo de entre ellos doce, que abiertas las plicas, resultaron escritos por los exploradores que a continuación se relacionan por orden de preferencia:

- Juan Hernández Mora
- José Vives Lull
- Jaime Coll Astol
- Pedro Pascual Montañés
- Joaquín Pascual Montañés
- Juan M.ª Ortiz Stringana
- Juan D. Roca y Cardona
- Francisco Pou Femenias
- Luciano Perez de Acevedo
- Juan Andreu Mascaró
- Alfonso Martínez Salom
- José García Bosch

Como premio y estímulo se acordó publicar los dos primeros en la prensa local contando con la benevolencia de sus Directores, por lo que ruego a usted en nombre del Comité, tenga a bien insertar en ese diario el adjunto artículo, favor por el que doy a usted mil gracias anticipadas.

Aprovecho la ocasión para ofrecerle de usted atento y s. q.

q. l. e. l. m.
El Secretario,
JULIO GUERRA

Excursión a Addaya por los Exploradores Mahoneses

19 de Agosto de 1913

El Comité Local de los Exploradores Mahoneses organizó para el día diez y nueve de agosto una excursión de un día al puerto de Addaya, situado en la Costa Norte de Menorca, con el fin de practicar ejercicios propios de nuestra simpática y querida institución.

Siguiendo las indicaciones del programa, a las cinco en punto de la mañana nos reunimos los exploradores y muchos asociados en la plaza del Príncipe, en frente del Ateneo Mahonés en donde está domiciliado el Comité Local. Entre los asociados venía el señor Delegado del Gobierno de Su Majestad el Rey en Menorca don José Roca de Togores y Saravia.

Ocupando comodamente los expedicionarios en número de ciento diez los ocho coches contratados, salimos de Mahón a las cinco y media por la Carretera Vieja de Mahón a Ciudadela llamada «Camino de San Juan», por haber sido mandada construir por un gobernador inglés que llevaba este apellido.

Desde el arranque de la carretera hasta el camino que desde ella conduce a Addaya y otros predios de la parte norte, pudimos observar las obras de construcción de la carretera nueva de Mahón a Fornells que en algunos sitios sigue el camino de la vieja y en otros la atraviesa formando unos desniveles muy peligrosos.

A mano derecha de la carretera hay una alfarería y un poco más adelante y a mano izquierda otra; siguiendo por la carretera llegamos a la casa de los peones camineros en frente de la cual está el camino de *Favaritz* que conduce a Addaya. Este camino es bastante malo a causa de sus pendientes y se halla cubierto por una tierra rojiza. En un cerredo próximo al camino hay un promontorio llamado *Sa Sella* por tener la forma de una silla de montar.

El excesivo calor y el poco aire que podría motivaron que algunos expedicionarios fueran víctimas del mareo que curó tan pronto como pusieron pie a tierra. Mucho antes de llegar al puerto de Addaya nos vimos precisados a bajar de los carruajes a causa del camino peligroso que estos debían atravesar. Aun no habíamos andado cincuenta pasos cuando algunos de los pequeños colonos de Addaya acompañados por su director don Antonio Juan nos salieron al encuentro, siendo recibidos con demostraciones de alegría.

Al llegar a la Calársaga de Addaya nos sorprendió ver los coches que se internaban en el mar, mientras seguíamos por un sendero encharcado en algunos sitios y que más adelante limita el agua por ambos lados constituyendo una verdadera lengua de tierra, teniendo a su derecha las aguas del puerto y a su izquierda las contenidas en las notables salinas; tras una serie de desniveles que franquea el camino por la orilla oeste del

puerto llegamos al sitio llamado *Estamerella* (o sea en los tamariscos) por el gran número de ellos que allí existen; andando unos pasos más nos encontramos a la entrada de la finca *S'Hort des Lleó*. Desde el camino que acabamos de seguir se va a la casa predial por otro camino que en su extremo tiene una escalera de cincuenta y tres peldaños que conduce a dicha casa. Me llamó la atención una piedra labrada colocada sobre la puerta principal de la casa en la que se ve la figura de San Pedro y el gallo y la inscripción siguiente: *Esta Fabrica se comensó lo any 1799 posseïn... heretat el Sr. Pera Ramis.*

Según he oído decir en el primer piso de la casa hay una lápida en latín que explica como el señor Ramis convirtió aquellos terrenos antes incultos en preciosa granja. Al pie de la casa predial hay una importante alfarería que visitamos acompañados del director de la colonia escolar. En aquella hora no había más trabajadores que los encargados del horno que estaba encendido, y de cuya chimenea salían bocanadas de humo muy denso. Recorrimos todas sus dependencias, pudiendo observar el motor y los tornos, viendo almacenados gran número de tejas, ladrillos, tubería y otros objetos de cerámica. Allí el instructor señor Casado nos dió explicaciones de como se fabrican los objetos de barro.

Terminada la visita continuamos la marcha hacia la colonia escolar que tenía izada la bandera nacional, pasando por las casas de *S'Hort des Lleó*.

El edificio de la colonia escolar se halla situado en una altura que domina gran parte del puerto y desde donde se ve hermoso panorama. Este edificio está muy limpio por dentro y por fuera; es de planta baja y consta de tres departamentos principales: cocina, comedor y dormitorio en el que contamos veinte y cuatro camas. En el comedor se hallan colocados los lavabos y al llegar vimos la mesa preparada para el desayuno de los colonos.

Desde aquí los grupos 1.º y 3.º y casi todos los asociados se dirigieron a un pinar cercano, sitio destinado a campamento, mientras el 2.º volvía a *S'Hort des Lleó* en donde habían quedado los carruajes para transportar los comestibles y utensilios de cocina para hacer la paella con que el Comité nos obsequiaba. Los instructores de los dos grupos 1.º y 3.º habían ordenado la colocación de guardias escalonados en el camino que va desde *S'Hort des Lleó* al campamento, con el fin de que no fuera fácil llegar a él sin perderlos.

Llegados al pinar se improvisó el campamento izándose la bandera y haciendo un descanso que se aprovechó para almorzar escogiendo cada uno el sitio que más le agradó. Después del almuerzo se improvisó una tienda, se hizo la distribución del trabajo entre los grupos, destinándose unos al transporte del agua que efectúan en cubos de tona, otros en busca de leña y otros a pinches de cocina. Una patrulla fue destinada también para seguridad del campamento, es decir con el fin de que ningún explorador saliera del campamento sin permiso de sus superiores; estos guardias se relevaban de media en media hora.

En el campamento corría poco aire, el calor era sofocante y el sol abrasador; para dormir la siesta se construyeron sombreros bajo la dirección del Teniente Coronel de Ingenieros señor Pascual.

Mientras se improvisaban fogones y se limpiaban las paellas, los pinches de cocina cortaban en pedacitos pequeños la carne y la sobrasada y pelaban pimientos, cebollas y patatas. El capitán señor Lafuente, instructor del segundo grupo, se

ofreció a confeccionar la paella que se nos sirvió a la una de la tarde y que comimos con extraordinario apetito.

Después de la comida se pasó mucho tiempo limpiando las paellas, cucharas, platos, vasos, y demás utensilios que habíamos empleado. De 7 y media a 5 se levantó el campamento, se arrió la bandera y en correcta formación nos dirigimos de nuevo a la colonia en donde encontramos un colono enfermo. El médico militar señor Valladolid que había formado parte de la expedición le visitó y le encontró con mucha calentura y dijo que era conveniente trasladarlo a su casa, pero como la distancia de la colonia a los coches era larga y el enfermo no podía andar, los exploradores improvisaron una camilla hecha con picas y cuerdas con la que fue trasladado a uno de los carruajes.

Después de habernos despedido de los colonos y de su director, emprendimos la marcha por el mismo camino que habíamos seguido por la mañana, yendo a pie hasta la Calársaga del puerto de Addaya donde tomamos los carruajes y muy contentos y satisfechos llegamos a Mahón de 8 a 8 y cuarto.

El aspecto del puerto de Mahón en aquella hora era precioso; la luna llena y las luces de la ciudad se reflejaban en sus tranquilas aguas.

A nuestro paso por las calles de Mahón el vecindario salía a las puertas para saludarnos y frente al Ateneo nos esperaba mucha gente, parientes, amigos y curiosos.

De esta excursión guardaremos gratísimo recuerdo, deseando que no sea la última.

(LEMA: TOLEDO).
JUAN HERNANDEZ MORA,
explorador del 2.º Grupo.

Pedro Mir Llambías

MEDICO-CIRUJANO
Especialista en Partos y Ginecología (enfermedades propias de la mujer), ex-alumno de los Hospitales de París.

PRIETO Y CAULES, 13
Consulta de 12'30 a 2 y de 7'30 a 9
6

Miscelanea extranjera

Los peregrinos navarros que se hallan en Roma visitaron la iglesia de San Lorenzo, extramuros acompañados por el cardenal Vico y los Obispos de Pamplona y Tarazona, y el diputado Sánchez Marco. Todos los peregrinos comulgaron en la misa que se celebró, acabada la cual los peregrinos visitaron en el cementerio la tumba del cardenal Vives y Tutó. El embajador de España señor Calbetón, recibió en embajada a una comisión de peregrinos compuesta de Sánchez Marco y otro.

Se ha inaugurado en Milán el décimo cuarto congreso internacional anti-alcohólico. El profesor Marchibafra fue aclamado al pronunciar el discurso inaugural sobre patología del alcohol.

Como Mr. Seguin!

Copiamos de nuestro estimado colega de Palma «La Almudaina»

«¡Os acordáis de aquel aviador, M. Seguin, que nos tuvo mes y pico, preguntándonos cada mañana, ¿volverá hoy? Os acordáis del lujo de preparativos, de la escuadrilla de torpederos dispuesta de trecho en trecho del camino para salvar en caso de contratiempo al aviador que intentaba la travesía del Mediterráneo. Os acordáis también de la galantería de la Marina española para con el aviador y también no habéis olvidado como se portó M. Seguin, retirándose por el foro, después de haber despertado la curiosidad del público, que defraudó estrepitosamente.

M. Seguin no se lanzó a la travesía a pesar de haber movido las cancellerías y habernos hecho gastar muchos miles de pesetas en nuestro noble afán de auxiliarle en su empresa.

¡Cuan calificativos flojeron sobre Seguin por su hazaña, coronada por el fracaso!
Y ahora otro aviador ha venido ha

Y por una partida de soldados tudescos que se habían rezagado de sus respectivas legiones para lanzarse de improviso sobre los pueblos inmediatos al itinerario del ejército. El Innominado echó una arenga a su tropa y partió con ella a la aldea invadida.

Llegaron de sopetón; y los tudescos que no contaban con esta visita, apenas se olieron el poste, dejaron a medias el saqueo y se volvieron mas que de prisa por donde habían ido. El Innominado, después de perseguirlos buen trecho, hizo alto para quedarse algún tiempo aguardando a si se presentaba alguna otra partida; pero visto que no, volvióse al fin para atrás. Al atravesar de regreso el pueblecillo salvado por él, dicho se está si recibiría aplausos y bendiciones.

Por lo que hace al castillo, todo marchaba bien en él apesar de juntarse en su hospitalario recinto aquella multitud de personas tan variadas en procedencia, condición, costumbres, edad y sexo; gracias a la previsión del dueño que había apostado centinelas en diversos sitios para que con el solícito celo tan ordinario en todos sus servidores, vigilaran y evitasen cualquier inconveniente.

La propia vigilancia había encargado a los eclesiásticos y otras personas de autoridad de las allí refugiadas, quienes al efecto tenían establecido un turno de rondas, en las cuales se mezclaba también muchas veces el mismo caballero, para que, convencida toda aquella gente de que él estaba en todo, no pudiesen aprovecharse de su ausencia para armar algún revoltijo. Verdad es, por otra parte, que esta era diligencia no muy precisa, pues toda aquella pobre gente tenía bastante en que pensar con los apuros y cuitas que en tan duro trance la habían puesto, y era además de suyo demasiado bonachón para que entrase en tentación de promover ningún desorden.

Pero, bien que gente sana todos aquellos huéspedes, había entre ellos algunos de menos aprensión o de temple de ánimo más estorzado, que trataban de pasar lo más alegremente posible aquella fastidiosa temporada: habían éstos abandonado

«¡Oh! lo que es eso, no me lo tiene que decir su merced

—La buena crianza, no me gana a mí nadie, y a nadie cosas que no le pueden gustar, cosas que no tienen, costumbre de oír; estamos; y a ver cómo tú, lo mismo que la otra, haceis

—Y a ver cómo tú, lo mismo que la otra, haceis aquí cuenta de ver, oír, y callar, sin soltarla sin hueso. Yamos a estar en casa de un gran señor, ya lo sabéis; y entre la mucha gente de todas clases que, como estáis viendo, acuden de todos lados... Con que a ver cómo tenéis juicio, y os mirais mucho en lo que hablais: lo mejor sería que os calláreis

—Como muertas, y no habláreis sino lo muy preciso; que, como dijo el otro, por la boca muere el pez; ¿estamos?

—¡Vaya en gracia! exclamó mostazada Perpétua, peor es lo que hace su merced con tanto...

—Calla, maldita gritó don Abundio por lo bajo, quitándose al mismo tiempo su sombrero y haciendo una profunda reverencia; pues en aquel instante acababa de ver al Innominado que venía por la cuesta abajo, y que habiéndolos también ya conocido, había apresurado el paso para emparejar con ellos. Así que lo hubo hecho.

—¡Oh! señor Cura, dijo; bien venido sea a esta su casa: hubiera querido que la honrase en mejor ocasión; pero de todos modos, me doy el parabien de poder serle útil en algo.

—Gracias por tanta merced, ilustrísimo señor! respondió don Abundio: confiado en su bondad, me he tomado la libertad de venir a molestarle en estos momentos afflictivos; y como ve su señoría ilustrísima, no vengo solo. Esta es mi ama...

—Sea por muchos años, dijo el Innominado.

—Y ésta, continuó don Abundio, es una persona ya de antes muy favorecida por su ilustrísima: la madre de aquella...

—De Lucía, dijo Inés.

—¡De Lucía! exclamó el caballero, volviéndose a Inés con rubor, y afectuoso continente. ¡Oh! ¡favorecida por mil Dios Eterno! No: al contrario, ella es la que me hace a mí un bien muy grande con venir aquí... a esta casa, Bien llegada

darle la puntilla, como vulgarmente decimos llevando al lenguaje corriente el mester taurino. Garros, sin desamparantes anuncios, sin la movilización de la escuadra hispano-francesa, sin quitar el sueño con vanas promesas durante mes y medio a miles de personas, ha atravesado el Mediterráneo en aeroplano, como la cosa más sencilla. Montó en Tolón y descendió en Túnez. Siete horas de vuelo sobre las aguas, expuesto a una tempestad que le precipitase a los abismos del mar. ¡Lo que va de ayer a hoy!

MAHON

El pasado sábado embarcó para la Ciudad Condal la rica propietaria doña Camila Fabra viuda de Vigo, acompañada de su simpática familia. Con tal motivo se congregaron en el muelle las autoridades, personas de todas las clases sociales y los Exploradores Mahoneses de uniforme, con el objeto de despedir a la bondadosa señora que tan imborrables recuerdos deja de su paso por esta isla.

Al arrancar el vapor los exploradores dieron varios vivas a su noble protectora, que fueron coreados por el innumerable público allí congregado.

También embarcó en el citado vapor el Diputado a Cortes por Menorca Doctor don Federico Llansó Seguí. Esperamos llevarán feliz viaje.

Ayer tuvimos ocasión de admirar un artístico pergamino que ha trazado a la pluma e iluminado a la acuarela nuestro apreciable amigo el celebrado pintor escenógrafo don Francisco Olives Ibáñez.

Dicho pergamino es el nombramiento de Dama Protectora que la Asociación de Exploradores Mahoneses regala a doña Camila Fabra, como agradecimiento por el regalo de la magnífica bandera.

La parte superior del pergamino es una cenefa en tinta encarnada la cual está circundada por una cinta blanca con la inscripción «Exploradores de España.—Comité Local de Mahón». En el ángulo derecho figura el emblema de los Exploradores y en el izquierdo el escudo de Menorca.

trabajo y lo bien como ha sabido reproducirlo el señor Olives.

A la derecha hay un gran medallón en cuyo centro se ve un Explorador, iluminado también a la acuarela, en la parte superior el escudo de España y en la inferior el de Mahón.

En el centro del pergamino hay la correspondiente inscripción del nombramiento de Dama Protectora a favor de la señora Viuda de Vigo.

Gratamente impresionados salimos del estudio del pintor, y tenemos la seguridad que estos días en que será espuesto en uno de los principales establecimientos de Mahón serán muchas las felicitaciones que recibirá el señor Olives por su delicada obra, que le acredita de esperto artista de la pluma, como antes supo acreditarse como renombrado escenógrafo, en cuyos trabajos conquistó justa fama.

Nos consta que dicho trabajo es un obsequio que hace el señor Olives a la naciente institución, riego que le honra sobremedura, mereciendo con doble motivo nuestro aplauso más entusiasta.

El Jefe de la Guardia Municipal denunció ayer al Arrendatario del Servicio de Limpieza Pública, por dejar sin barrer las calles de Ramirez, Infanta y Gracia y la parte superior de las calles de la Reina, Comercio y varias cuestras.

En varios periódicos de Palma hallamos la noticia de que en breve los exploradores mahoneses efectuarán una excursión de recreo a la Capital de la Provincia.

Se ha dispuesto que por la fábrica militar de subsistencias de Zaragoza se remitan al Parque de Intendencia de esta Plaza 600 quintales métricos de harina, así como la devolución por el parque mencionado a la fábrica, de los sacos vacíos tan pronto como lo permitan las necesidades del servicio.

En el Boletín Oficial de la Provincia correspondiente al 23 del actual se insertan las cuentas del segundo trimestre presentadas por el depositario de los fondos municipales del Ayuntamiento de Ciudadela.

Las docientas pesetas donadas por la señora doña Camila Fabra Vda. de Vigo, para los establecimientos de Beneficencia, fueron repartidas en la siguiente forma:

75 pesetas para la Casa de Misericordia, 75 para el Hospital Civil y 50 para la Beneficencia domiciliaria.

El vapor correo «Mahón» llegado a esta en las primeras horas de la mañana de ayer, saldrá para Palma esta noche a las ocho.

En la tarde de ayer fondeó en nuestro puerto el vapor correo «Isla de Menorca» el cual quedará amarrado por algún tiempo.

Terminado el recorrido que se ha llevado a cabo en el «Ciudadela», en las primeras horas de mañana saldrá para el puerto de su nombre.

En la tarde de ayer se celebró en el Ateneo Obrero un «lunch» conmemorativo del séptimo aniversario de la fundación de la sociedad.

Este estuvo animado concurriendo nutrida representación del bello sexo y gran número de socios.

Al final pronunciáronse varios brindis abogando por la prosperidad de dicha Institución, haciendo el resumen el Presidente señor Bals, siendo todos e los aplaudidos.

Después de unas semanas de ausencia, ayer reapareció de nuevo en esta ciudad la terrible difteria, declarándose un caso en una criatura de tres años de edad, habitante en la calle de San Lorenzo.

El enfermito fué trasladado con las debidas precauciones al Hospital de epidémicos.

Ayer regresaron de Madrid los sargentos de Infantería señores Orgaz, Riutort, Lopez Maldonado, Martín y Claver, habiendo sido todos aprobados para segundos tenientes de la Escala de Reserva.

Reciban con tal motivo nuestra más sincera felicitación.

El donativo de 25 pesetas que el Jefe de la Guardia Municipal señor Pons Mell recibió de la señora doña Camila Fabra, fué entregado al Concejal Inspector de dicho cuerpo don Rafael Olives, el cual el sábado lo repartió a prorrata entre el jefe citado y los seis restantes individuos de la Guardia Municipal.

En la noche del sábado debutó en el Teatro Principal la notable canzonetista María Mignon, la cual venía precedida de cierta fama que acreditó en las noches del debut y de ayer.

La voz sencilla pero agradable y su hermosa manera de cantar conquistaron grandes simpatías.

En la sesión de esta noche dará a conocer nuevas canciones.

En breve debut del pequeño artista «Adriano» transformista, bailarín e ilusionista.

En el Teatro de Verano debutó el «Duetto Laurins» obteniendo un gran éxito.

La triple señorita Comerma que forma parte de dicho «duetto» creemos un bien aconsejaria, que dadas sus excelentes condiciones para el canto, abandone los couplets y nos deje oír hermosas romanzas y jotas, de que está cusado el antiguo Género chico y que seguramente tiene de repertorio, ya que en ello no nos cabe duda conquistará muchos y muy merecidos aplausos.

Emilia Bracamonte, que con la señorita Comerma, forma el «duetto» es una verdadera artista que gustó sobremedura.

La señorita Bracamonte que hasta hace poco era una espléndida triple cómica del Género chico, ha entrado en el arte del «couplet» con muy buen pie, pues su dominio a las tablas y gracia característica la favorecen en alto grado, y si persiste en el estudio y enmienda, ciertos defectillos propios de toda principiante, logrará brillar con arte propio en el mundo del «couplet», pues hay en ella manera para llegar a ser una notable canzonetista.

Esta noche tomará parte dicho «duetto» en la sesión que se dará, empezando a las nueve.

SE ALQUILA: un entresuelo propio para un caballero ó un matrimonio que coma en la fonda. Tiene agua, gas y electricidad.

Darén razón calle Portal de Mar, número 16.

Se ha incorporado al Regimiento de Infantería de Menorca núm. 70 el segundo teniente don Gerardo Sanz Ayza, llegado el viernes.

Segun las listas oficiales del último sorteo ha salido premiado en 500 pesetas el núm. 2522 despachado en la Admon. Loterías núm. 1 de la calle Nueva a cargo de don Francisco Pons.

En la mencionada Administración se hallan en venta los billetes para el próximo sorteo día 2 Octubre a tres pesetas el décimo.

La Gaceta ha publicado la anunciada real orden de Instrucción pública referente a los locales alquilados para escuelas, con objeto de evitar los vergonzosos casos como el ocurrido recientemente en Murcia.

La parte dispositiva dice así:

Que los gobernadores civiles como presidentes de las juntas provinciales de primera enseñanza ordenen con la mayor urgencia a los

Ayuntamientos que tengan alquilados locales para las escuelas públicas nacionales de primera enseñanza, inviten a los dueños de las fincas a consignar en los contratos de arrendamiento la cláusula de que antes de entablar el desahucio por falta de pago vendrán obligados a dar cuenta al ministro de Instrucción pública, para que este centro, de acuerdo con el de la Gobernación, dispongan lo conveniente para el abono de la deuda, empleando para ello los procedimientos que hubiere lugar y que las disposiciones vigentes autorizan.

Que los alcaldes presidentes de las juntas locales de primera enseñanza den cuenta en un plazo de 30 días a partir de la orden del señor gobernador civil de haber llevado a cabo el servicio detallando los dueños que han aceptado en los contratos la cláusula a que se hace referencia en el número anterior y los que no lo aceptan.

Que en las prórrogas o nuevos contratos de arrendamientos de casas destinadas a escuelas públicas de primera enseñanza se consigne la cláusula que queda hecha mención, siendo responsables de las faltas de este precepto los alcaldes y secretarios de Ayuntamientos y de su cuenta los gastos que pudieran originarse por tal falta.

Y que se indique al ministerio de Gracia y Justicia la conveniencia de ordenar a los juzgados municipales que en el mismo día que en su dependencia se presenten las demandas de desahucio de los locales en donde se hallan instaladas escuelas públicas de primera enseñanza lo pongan en conocimiento del ministerio de Instrucción pública para que este departamento proceda a lo que se determina en el número primero de esta real orden.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica los correspondientes decretos destinados al Regimiento de Menorca al teniente don Francisco Rodríguez Sanchez.

A las tropas afectas a la Comandancia de Ingenieros de Menorca al capitán y teniente de Ingenieros don José Gutierrez y don Luis Alfonso Gordo.

El próximo jueves la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, celebrará la SUBASTA PÚBLICA que tiene anunciada, empezando a las tres de la tarde, en el local social.

El Secretario, Juan Castell.

Consumo Público

- MATADERO
Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia
Día 24 septiembre
1 vaca, 166 kilos, son Camaró (Ferrerías).
1 idem, 138, Miguel Meliá (Alayor).
1 ternero, 133'500, Juan Llopis (idem).
1 idem, 125'500, Santa Creueta (Mercadal).
1 carnero, 30, 32 Cudia Cremada de don Guillermo.
1 idem, 10, Alfevares.
1 idem, 17, Llumena de Montañés (Alayor).
4 cabras, 52, Mungofra Vey.
2 idem, 19, Juan Mercadal (Mercadal).
4 cerdos, 220.

- Día 25 idem
1 buey, 394'500 kilos, Biniguarda Vey (Alayor).
1 vaca, 205, huerto de don Lorenzo G. Pons (idem).
1 idem, 219, noria Santa María, a.
1 ternera, 103, son Cardona.
2 carneros, 42'500, Binimeimut.
5 idem, 58'500, Gabriel Medó Medina (Mercadal).
1 idem, 16'500, Llumena de Montañés (Alayor).
2 idem, 18, Binifeell Nou.
1 idem, 10, propio.
4 cabras, 27'500, Juan Mercadal (Mercadal).
2 cerdos, 51, Alfevares y habitad.

Sociedades y Corporaciones

BANCO DE ALAYOR
(EN LIQUIDACION)
El día 2 de octubre próximo a las dos de la tarde, se venderán en subasta en el local que ocupa esta Sociedad (Mayor 18), los valores que a continuación se detallan:
3.000'00 pesetas nominales de la Deuda Municipal de Mahón al 5 por 100, en seis títulos de 500 pesetas uno.
10.000'00 pesetas nominales en 20 acciones del Banco del Comercio a 500'00 pesetas una con 30 por 100 desembolsado.
21.200'00 pesetas nominales en 422 acciones del Banco de Menorca a 50'00 pesetas una.
Los precios y condiciones de subasta se hallan de manifiesto en las oficinas del Banco.
Alayor 19 de Septiembre 1913.
P. A. de la Junta de Gobierno.—El Secretario, Juan Castell.

Para vender

Lo está la noria de este término, denominada BARBARROSA.
Informará el Notario don Juan Alemany, Doctor Orfila, número 20.
29 1.3-7 9 11 13-15

Santoral

Santo de hoy.—La Dedicación de San Miguel Arcángel.
Santo de mañana.—Santos Jerónimo, Gregorio y Sofía.
Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de Loutdes en el Carmen.

Enfermedades de los niños

D. Tato Especialista

CALLE DE GRACIA, 81
Consulta de 10 a 12 y de 4 a 6.
Gratis a los pobres. 20-25

Para vender

Lo están 100 acciones del Banco de Menorca.
Para informas, a don Rafael Manacas Andreu, Hannover, 17, Mahón.

Papel sanitario superior

a 0'25 pesetas el rollo.
Librería de Sucesores de Pappal Nueva 10

seal Con ella viene la bendición del cielo!
—Si, ilustrísimo señor: aquí estoy a darle ruido, dijo Inés; y acercándose después al oído del caballero, añadió: De camino, daré a usía ilustrísima las gracias por...
El Innominado atajó la frase de Inés con preguntar solitariamente por Lucía; y oído que hubo la respuesta, volvióse para acompañar a sus nuevos huéspedes al castillo, como lo hizo afectivamente a pesar de la cortés resistencia de ellos. Inés dirigió al Cura una mirada de soslayo como diciéndole:
—¿Eh? qué tal? ¿vé ahora su merced si nos hacían falta sus consejos?
—¿Han entrado los tudescos en su feigresía, señor Cura? preguntó el Innominado.
—No, ilustrísimo Señor, respondió don Abundio: no hemos querido esperar a esos condenados... Sabe Dios si hubiera yo podido salir vivo de sus manos para venir a molestar a usía ilustrísima...
—Bueno! repuso el Innominado: pues ensanche el pecho, que ahora ya está en seguro. No temo que los enemigos quieran venir aquí; pero si o intentasen, pronto estamos a recibirlos...
—Lo mejor sería que no lo intentasen, dijo don Abundio. Pero de todos modos, añadió señalando con el dedo a los montes que cerraban el valle por el lado del confín bergamasco, si no tenemos tudescos por retaguardia, no nos faltará por vanguardia una genticita que...
—Entiendo: los capeletes, respondió el Innominado; también habrá para el os; pierda cuidado el señor Cura.
—«Eso es! ¿de entonces para sus adentros don Abundio: ¡entre dos fuegos! ¡Estoy aviado! La culpa me la tengo yo por dejarme manejar de este par de marmotas... No, y lo que es éste otro, lo hará como lo dice: rabiando, estará él por...
Yal yal!
Entrado que hubieron en el castillo, mandó el amo a ojar a Inés y a Perpétua en un cuarto del departamento destinado

LOS NOVIOS
a las mugeres, el cual cogia tres los del segundo patio, en oblatrasera del edificio, construida sobre un peñón aislado, y acabadero sobre una profunda sima. Para alojamiento de los hombres se habian destinado las tres alas del primer patio, que cogian el cuerpo delantero del edificio, y por consiguiente el lienzo de la fachada principal sobre la explanada. El cuerpo del centro, que separaba los dos patios por un vasto corredor practicado frente por frente de la puerta principal, se habia destinado, parte a almacén de provisiones y lo demás para depósito de los efectos que los refugiados quisieran poner en salvo allí. En el departamento de los hombres habia algunos cuartos destinados a los sacerdotes que pudieran llegar a albergarse en aquel común asilo; y de uno de éstos dió posesión el Innominado en persona a nuestro don Abundio, que vino así a estrenar aquel especial departamento.
Nada extraordinario pasó a nuestros fugitivos durante los veinte y cuatro días que pasaron en el castillo, si, por extraordinario se quiere no tener aquel continuo movimiento de la casa, y aquella gran compañía de huéspedes que fué siendo cada día mayor, y a esto se quiere no agregar la incesante alarma producida por las voces: «¡Ahí están los tudescos! y por allí asoman los capeletes!» En cada una de estas alarmas el Innominado mandaba exploradores a la descubierta; y cuando lo juzgaba preciso, tomaba él propio consigo la gente que tenía dispuesta para el caso, y con ella salía fuera del valle hacia el lado en donde se presentaba peligro. Por cierto que era entonces singular espectáculo el de aquella parida de hombres armados hasta los dientes, y formados como veterana tropa, acaudillados por un hombre sin armas.
Las más veces no tenían que habérselas sino con rateros o merodeadores desbandados, que solían escurrirse en cuanto divisaban a la huerte del castillo. Pero sucedió que cierta vez, mientras el buen caballero con su gente andaba dando caza a algunos de aquellos perdidos, con el fin de escarmentarlos, recibió aviso de haber sido entrada a saco una aldea inmediata

210 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»
217

COTIZACIONES

Table with financial data under 'CREDITO MERCANTIL DE MENORCA BOLSA DE BARCELONA'.

Table with financial data including 'dem Orens primitivas', 'Francos Paris cheque', and 'Banco de Menorca'.

Table with financial data including 'Perpétua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100'.

Table with financial data including 'Venta y compra de oro y plata en retazos y ríeles'.

Table with financial data including 'Idem 900 idem', 'Idem 800 idem', and 'Mosquiteros'.

Alta novedad Moderne Style Elegantisimas tarjetas de señoras y señoritas...

Conferencias telegráficas Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

De Madrid 28 Septiembre. Mr. Barthou en San Sebastián. El conde de Romanones manifestó anoche a los periodistas...

DE MADRID Septiembre 29. «La Gaceta». «La Gaceta» de ayer publica un real orden de Gobernación...

lo deben retenerse en cumplimiento de un deber y en la obligación que tiene cada español de servir lealmente a su patria...

La causa de Sanchez. La causa del ex capitán Sanchez no se verá en el Supremo tan pronto como se espera a.

Del Extranjero Francia. Llegada de Primo de Rivera. Comunican de Argencias que ha llegado a aquel puerto a bordo del vapor «Vicente Ferrer»...

por contribución industrial, impuesto de utilidades o de minas, a falta de gremios y de las dos asociaciones gremiales a que la ley se refiere...

Una información. Hallase en Madrid una comisión de la sociedad «La Constancia» de Barcelona, la cual fue recibida por el ministro de la Gobernación...

Melquiades en Madrid. Ayer mañana llegó a Madrid el ilustre jefe del reformismo don Melquiades Alvarez...

Rechaza con energía el calificativo de disidentes que se les da, del partido liberal, pues manifiesta que en donde están tan ilustres hombres de Estado como don Eugenio Montero Rios...

Grave tormenta. En Aranjuez desencadenóse en la tarde de ayer una horrosa tormenta que causó graves destrozos...

Alemania. Lo que se dice sobre España. Es el tema obligado en todas las conciliencias extranjeras el anunciado viaje de Mr. Poincaré a España.

Doctor Toca Plaza. Ex-alumno de los Hospitales de París y Lyon Especialista en partos y enfermedades de la mujer...

Do que dice «La Gaceta». La «Gaceta» de ayer publicó una Real Orden del ministerio de Instrucción Pública en la cual se declara que el hallarse en posesión de la Cruz de Alfonso XII no debe considerarse como mérito preferente...

Carencia de noticias. Al medio día de ayer los periodistas estuvimos en los centros oficiales en busca de novedades, no facilitándonos en ningún sitio, noticia alguna de interés.

Mas declaraciones. Otro periódico recoge asimismo una conversación que con una importante personalidad sostuvo el citado señor García Prieto.

Inauguración de un monumento. En Petra tuvo lugar ayer la solemne inauguración del monumento levantado a la memoria del venerable Padre Justipeso Serra...

Italia. Un ensayo de ejercicio voluntario. Anunciase que el Gobierno italiano abraza el propósito de crear por vía de ensayo un cuerpo de voluntarios en sus posesiones de Africa.

Boletín Diario. Oficinas públicas. Gubernio Militar. Horas de despacho: de 9 a 1. Calle de Isabel II.

Un gran proceso. Comunican de Barcelona que para mañana lunes está anunciada la vista del proceso instruido con motivo de los sangrientos sucesos ocurridos en San Felú de Llobregat...

Confirmo el señor García que en breve se reunirán los ex ministros firmantes del manifiesto, para ocuparse del programa del Gobierno y conducta que han de seguir en el porvenir...

Respecto al problema internacional insiste en mostrarse partidario de una alianza con Alemania, pues juzga una demencia el unirnos con Francia e Inglaterra, cuyas naciones no impiden ejercer libremente la misión...

De Marruecos. Melilla. Notas de Melilla. Los Jefes y Oficiales procedentes de la antigua Academia General Militar se reunieron ayer en íntimo...

Don Bartolomé Briones y Mesa, Presidente de la Junta Municipal del Censo Electoral de Mahón. Hago saber: que para cumplir lo dispuesto en el artículo 12 de la Ley Electoral de 8 Agosto de 1907...

Correo interior. SALIDAS PARA CIUDADELA. Una expedición diaria en automóvil que sale a las 7 y a las 15'30. Coste total de la expedición cuatro pesetas.

KOLHISTOL

Cura la Debilidad, Anemia, Neurastenia, Inapetencia, Escrófulas, Raquitismo y Debilidad

Un frasco alivia, dos curan.

Su venta cada día mayor acredita su bondad.

Frasco 4'00 pesetas.

Cura radical del Dolor de Cabeza

Se obtiene usando las

Obleas rosadas G. Pons

No contienen, Antipirina, Fenacetina, Opio ni Morfina.

MIL PESETAS al que demuestre lo contrario

Precio de la caja 1'25 pesetas.

De venta, Farmacia G. Pons, Dr. Orfila 12,

CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución.

Autorizado su funcionamiento é inscrita en el Registro de Sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Administrador-Delegado: don Luis Yzaguirre

Domicilio social: Granvia Layetana, 11, principal (Reforma), Barcelona.

Director Regional Cataluña y Baleares: don José Masip.

Inspector: don Miguel Ivars, Cifuentes, 62, Mahón.

Agentes: Recaudador, don Francisco Salom, Productor, don J. Sirerol Vallés, Ramis, 41

Pedid la rica Cerveza

LA ROSA BLANCA

de los señores Roca Hermanos y C.ª de Palma

Representante en Menorca: Francisco Orfila

Calle de la Reina 64.-Mahón.

CHOCOLATES JAIME BOIX

Esta casa ha venido a llenar un vacío en la fabricación de chocolate poniendo a la venta un RICO CHOCOLATE sólo de CACAO SOCONUSCO y elaborado con las más perfectas máquinas.

La superioridad indiscutible de este chocolate es debida a la supremacía del CACAO SOCONUSCO y a su irreprochable elaboración, pudiendo asegurar que la persona que una vez lo prueba, sólo a este chocolate dedicará su preferencia, pues en España únicamente esta acreditada marca ha acometido la fabricación de dicha excelsa clase.

Unico depositario en ésta SALVADOR FLORIT (antes casa SICRE).

Calle Arravaleta, 26, LA VIÑA

Société generale de Transports maritimes à vapeur

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 septiembre directamente para Buenos-Aires, el más rápido y cómodo vapor francés

SALTA

admitiendo carga y pasaje. Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.ª. Dormitorio en San Francisco 25, principal.—Barcelona. Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados a admitirle a la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancieros se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos a las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.—Oficinas: Serrano 16, Madrid.

OSRAM

Filamento estirado

Irrompible

Superior a todas

PROBARLA ES ADOPTARLO

Depósito Lorenzo Conforto

PORTAL DE MAR 16.

45-45



Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de

Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16,

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón

Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16--Sucursal, Nueva 10

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc., etc.,

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales en participaciones matrimonio y de natalicio.